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MIMORELIA.COM 
BARRICADA  
 EMMANUEL CERVANTES  
 
¿QUIÉN SERÁ EL GENERAL MÚGICA DE LÓPEZ OBRADOR? 
 
La historia le apasiona a López Obrador y no pierde oportunidad para hacer alusión a 
hechos históricos y su forma de gobernar. No comenta nada al azar, por ello es 
interesante que en últimas semanas haya dedicado, al menos, dos ocasiones a hacer 
referencia a la decisión del general Lázaro Cárdenas del Río en la sucesión en 1940. 

Obrador una y otra vez ha resaltado las cualidades del michoacano Francisco J. Múgica, 
quien fue ideólogo y hombre de confianza de Cárdenas del Río. El tabasqueño ha 
relatado cómo la presión de los conservadores obligó a que el general no apoyara a 
Múgica y optara por alguien menos radical, más moderado. El sacrificio habría sido por 
mantener la estabilidad postulando a Manuel Ávila Camacho. 

Visualizó Obrador que con esa decisión “se empezó a desviar la Revolución y los 
ideales… en vez del general Múgica, se postula a Ávila Camacho. Era más moderado, y 
aunque de todas maneras hubo violencia en la elección, hubo arreglo, un pacto, una 
alianza”. Obrador ha dicho que no le sucederá lo mismo. Es decir, no sacrificará a su 
Múgica. La pregunta es, ¿Adán o Claudia? Quién cumple esos requisitos de lealtad, 
ideología y continuismo. Ebrard, no lo creo. Ebrard sería el Ávila Camacho. 

El contrincante en aquella ocasión, el general Juan Andrew Almazán era considerado el 
más fuerte y popular, pero era un militar que hizo fortuna en la Revolución Mexicana y que 
aceptó rápidamente los resultados a cambio de jugosos negocios con el nuevo gobierno… 
nada nuevo bajo el sol. 

8M 

Contra todo pronóstico fatídico, la marcha 8M se realizó sin mayores complicaciones. Se 
trató de semanas de reuniones entre la secretaría de Gobierno y feministas. El Ejecutivo 
estatal se sostiene de dos pilares: finanzas y gobernabilidad. En la primera, Luis Navarro 
ha realizado una buena tarea que ha permitido que el responsable de la política interna 
del estado trabaje mejor, quien, por cierto, cada vez más veremos a Carlos Torres Piña en 
giras por el interior del estado … ¿por qué será? 

Luv 

¿Que el hijo de un ex funcionario silvanista relacionado con los presuntos fraudes por la 
construcción de los cuarteles de la SSP en el sexenio anterior es socio del bar Luv? Uno 
de los sitios atacados el sábado pasado. 

 

 



 

Urge una coordinación total entre el Ayuntamiento de Morelia y el resto de autoridades en 
el tema de seguridad. 

Teresa Mora, ni ata ni desata 

El 26 de diciembre del año pasado, el Ejecutivo nombró a Teresa Mora como secretaria 
del Migrante -después de un turbulento paso por la dirección del Cobaem-. Parece que se 
tomó muy en serio eso del migrante y estaría de viaje desde la designación… porque aquí 
en Michoacán simplemente no se ve su trabajo. Se vislumbra que toda su secretaría será 
de trámite, ah, pero eso sí: doble a sencillo a que peleará una candidatura por el PT. 

Los petistas venderán carísimo su amor para el 24. Comandados por un experto en el arte 
de negociar las candidaturas como lo es Reginaldo Sandoval y engallados por Gerardo 
Fernández Noroña subirán sus precios por el apoyo a los morenistas. El PVEM seguirá 
fiel a su negocio de vender candidaturas y jalar a un par de incrédulos personajes que 
crean que ganarán, para que atraigan votos, solo para que el eterno dirigente Ernesto 
Núñez siga en el poder y continúe de pragmático aliado coyuntural de quien esté en el 
gobierno. Y si a esto le añadimos la tragicomedia de que Carlos Herrera liderará a MC, 
junto al otro silvanista Víctor Manríquez y Óscar Escobar, sin duda arrancamos la 
temporada de tiempos entretenidos y también, hay que decirlo, de grotesco espectáculo 
del uso ruin de la política. 

Así se defienden mejor los ideales                              

Parece que David Alejandro Delgado Arroyo, vocal Ejecutivo del INE en Michoacán, 
busca una candidatura. Porque, como nunca, lleva semanas haciendo gira de medios, 
ofreciendo entrevistas, dándose golpes de pecho por el llamado Plan B de la Reforma 
Electoral. No recuerdo haberlo visto tan protagonista con o sin año electivo. ¿Qué 
pasará? ¿Por qué lo hará? ¿Cuál será su motivación? No lo sé… ah, sí, ya recordé que 
gana 120 mil pesos mensuales (más que Obrador y el gobernador). 

https://mimorelia.com/columna/qui%C3%A9n-ser%C3%A1-el-general-
m%C3%BAgica-de-l%C3%B3pez-obrador 
 
 
 
 
QUADRATIN 
INDICADOR POLÍTICO  
CARLOS RAMÍREZ 
 
Beso del diablo de derecha de EU La derecha anti AMLO de México La alineación de la 
derecha y ultraderecha republicanas en el discurso conservador mexicano contra el 
presidente López Obrador estaría desinflando la potencialidad de los ataques del 
establishment estadounidense en tanto que la ofensiva contra México responde a la 
campaña presidencial del expresidente Donald Trump y otros precandidatos republicanos 
para 2024. Los últimos movimientos gubernamentales estadounidenses con México, 
sobre todo a propósito del levantón de cuatro estadounidenses en Matamoros, 
Tamaulipas, podrían interpretarse también como un apoyo institucional de la Casa Blanca 
para enfrentar la narrativa republicana en grado de invasión militar a México.  
 

https://mimorelia.com/columna/qui%C3%A9n-ser%C3%A1-el-general-m%C3%BAgica-de-l%C3%B3pez-obrador
https://mimorelia.com/columna/qui%C3%A9n-ser%C3%A1-el-general-m%C3%BAgica-de-l%C3%B3pez-obrador


 
La semana pasada concurrieron una serie de expresiones del sector conservador 
estadounidense sobre México: el del exredactor de discursos de George Bush Jr., la 
intelectual neoliberal Anne Applebaum, los espacios del Financial Times para una 
declaración unilateral y unidireccional de Denise Dresser y un artículo cargado de 
adjetivos del analista Fareed Zakaria –atrapado ya en un plagio– en las páginas del The 
Washington Post configuraron un espacio político conservador en contra del presidente 
mexicano en el escenario conservador mexicano. A nivel institucional, el exprocurador 
William Barr pidió, en una declaración que carece de toda racionalidad de quien tuvo un 
cargo de esa naturaleza, que los narcoterroristas mexicanos son más parecidos al ISIS 
musulmán que a la mafia americana que por cierto colaboró con las autoridades 
estadounidenses en asuntos políticos y electorales. Este posicionamiento coincidió con la 
iniciativa del representante republicano texano Dan Crenshaw que permitiera 
la presencia de militares estadounidenses en México para perseguir a miembros de 
los cárteles mexicanos que contrabandean droga y cuyo consumo en EU está dando 
cuenta de un promedio de 100,000 estadounidenses anuales fallecidos por sobredosis de 
droga, de manera sobresaliente el fentanilo procedente de México pero ingresado a 
Estados Unidos a través de la corrupción de las autoridades locales. El presidente Biden y 
su equipo de seguridad nacional parecen tener clara la dimensión del problema de 
seguridad con México: migración descontrolada, tráfico de personas y contrabando de 
droga han sido en EU un problema estrictamente local; la última evaluación de la 
Estrategia Nacional para el Control de Drogas del Departamento de Estado tuvo 
que aceptar que la fuerte demanda en el mercado de consumo de drogas 
estadounidense provoca una violencia exacerbada en México, sobre todo por 
la competencia entre cárteles mexicanos para satisfacer la demanda de droga por parte 
del altísimo volumen de la población estadounidense consumidora de estupefacientes. 
La precipitación republicana adelantó propuestas de última instancia como la 
de caracterizar a los narcos de terroristas o exigir un Plan Colombia como el de 1999 o un 
acuerdo militar EU-Colombia como el de 2009 para instalar bases militares en el país 
sudamericano con el pretexto de combatir el narcoterrorismo, pero en realidad como 
un muro político ante el expansionismo venezolana. Esa propuesta de Crenshaw no sería 
otra cosa que la llegada primero de asesores militares estadounidenses y luego 
de comandos especiales para operar temas de seguridad en México al margen de las 
fuerzas nacionales de seguridad. México ha estado adelantando algunas decisiones para 
reconstruir su escudo de seguridad nacional, entre ellos la decisión no explicada por 
razones obvias de entregarle a la Secretaría de la Defensa Nacional el espacio aéreo, 
sobre todo si se recuerda que el Plan Colombia había conseguido introducir en la 
legislación local la política de cielos abiertos para que naves militares estadounidenses 
pudieran cruzar sin problemas. El acuerdo militar de Colombia fue detenido por la Corte 
Constitucional porque iba a permitir la subordinación del sector militar colombiano a 
Estados Unidos, la libre circulación de naves militares americanas sin inspección, 
autorización para portar armas de personal extranjero, en suma, 
la militarización estadounidense de Colombia. Lo significativo de la ola de presiones de la 
derecha y ultraderecha republicana sobre México estuvo en la articulación de narrativas y 
discursos con los sectores anti López Obrador en México, sobre todo la oposición panista, 
cuyo dirigente Marko Cortés dijo que pronto el presidente López Obrador podría 
estar sentado en un banquillo como Genaro García Luna, el jefe policíaco del foxismo y  
 
 
 
 



 
 
secretario de Seguridad pública del presidente Calderón, encontrado culpable de trabajar 
para los narcos. En los hechos, la ultraderecha republicana le dio el beso del diablo a la 
derecha mexicana. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-246/ 
 
 
ITINERARIO POLÍTICO  
RICARDO ALEMÁN 
 
¡“NARCO-GOBIERNO”: EL MUNDO LO SABE!   
        Hoy lo sabe el mundo entero.          Y es que, en su momento, no sólo lo dijo y lo 
ratificó de manera pública el Comando Norte del gobierno de Estados Unidos.          Sí, 
también lo dijo “a los cuatro vientos” –y en sus memorias–, Mike Pompeo, el mismísimo 
Secretario de Estado del hoy ex presidente Donald Trump.          Sí, de igual manera hoy 
lo dicen congresistas tanto del partido en el poder en Estados Unidos –congresistas 
demócratas–, como legisladores de la derecha norteamericana; los republicanos.          Y 
por supuesto que lo dicen políticos, periodistas, articulistas y, sobre todo, expertos en 
seguridad y en violencia criminal, del mundo entero          Todos dicen –palabras más, 
palabras menos–, que el de López Obrador es un “narco-gobierno” al servicio de las 
bandas criminales          Sí, dicen que el mexicano un “narco-gobierno” y que el presidente 
de México y de los mexicanos es el mandatario que más ayuda a las bandas criminales; 
el que más las solapa y más las encubre.          Sí, un presidente de nombre, López 
Obrador, convertido en aliado clave de las mafias criminales mexicanas; que son algunas 
de las mafias más potentes y poderosas que han existido en el último siglo en el orbe. 
         Grupos criminales vinculados a los barones del crimen y que –por décadas–, han 
convertido a la sociedad de Estados Unidos en rehén de las drogas.          Y es que si en 
algo tiene razón el presidente mexicano es que no existe oferta sin demanda; que no es 
posible la comida sin el hambre y que resulta una obviedad y una ofensa al sentido común 
insistir y hasta “necear” que México es el mayor exportador de drogas sin entender que el 
vecino del norte es el mayor consumidor.          Si, sin embargo, parece que el único que 
no entiende la realidad del mercado, en general y del comercio de las drogas, en 
particular, es el mandatario mexicano.          ¿Y por qué López Obrador no quiere 
entender la dinámica económica de las bandas criminales?          Porque el ex eterno 
candidato presidencial y hoy mandatario mexicano cree que es el único que descubrió el 
círculo virtuoso del negocio de las drogas, frente a la política.          Sí, López Obrador 
cree que nadie más entiende que lo largo de los últimos 30 años su partido y sus 
ambiciones presidenciales fueron pagadas por el crimen organizado.          López cree 
que nadie vio, que nadie descubrió y que nadie documentó sus nexos con el crimen y con 
los matarifes de las drogas en los últimos 30 años en los que construyó su poder político. 
         Y como López se cree “limpio”, supone que todo su gobierno, que todo su partido y 
todos sus aliados criminales “están limpios”.          Lo que no entiende es que las mismas 
agencias norteamericanas que llevaron a García Luna a los tribunales, son las mismas 
que lo llevarán a prisión por los mismos delitos; por mantener vínculos con las bandas 
criminales.          No entiende que las mismas mafias que financiaron a Morena, a 
gobiernos municipales, a gobiernos estatales y que llevaron a puestos de elección popular 
a diputados y senadores de Morena, lo dejarán caer cuando no le puedan “sacar más 
jugo”.          Mafias que cobran sus cuotas criminales; que exigen “el pago de piso” en la  
 
 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-246/


 
 
política y en el poder y cuya cuota cobra vidas y exigen lealtad y protección sin más 
reclamo.           Lo peor del caso es que el único “que no entiende que no entiende” se 
llama López Obrador, el mandatario mexicano ciego y sordo y que imagina que el mundo 
está ciego y sordo.          Sí, López Obrador no sabe y no quiere entender que el mundo 
entero ya sabe que el suyo es un “narco-gobierno” y que tarde o temprano le cobrará con 
prisión la estulticia de creer que puede engatusar a las bandas criminales.          Por eso 
obliga preguntar: ¿Hasta cuando entenderán México y los mexicanos que el mundo es 
global y que no estamos solos?          Al tiempo. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/itinerario-politico-204/ 
 
POSTDATA NEWS 
URBANÓPOLIS 
SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 

RESILIENCIA HÍDRICA 
En el año 2018 el mundo vivió una de las noticias más aterradoras; una de las mayores 
sequías en la historia del continente africano había dejado a la presa Theewaterskloof a 
un 12% de su capacidad, por lo que las autoridades determinaron que sólo se garantizaba 
el vital líquido para Ciudad del Cabo hasta el 22 de abril de ese año. Esta ciudad con poco 
más de 4 millones de habitantes, desde enero comenzó a alertar a la población, el 
consumo diario se redujo a 50 litros por persona por día. Durante meses, las estrategias 
fueron múltiples, se obligó a todos a instalar medidores de agua y la multa para quien no 
lo instalara era de hasta 700 euros; aumentó el precio del agua, se prohibió lavar coches y 
regar jardines. También se lanzaron campañas publicitarias e informativas en las que se 
mostraba el consumo medio de agua de cada persona. 

Se logró el objetivo y se evitó el colapso de la ciudad más allá del 22 de abril; el sector 
agrícola, al ceder el vital líquido para el consumo de la ciudad fue el más afectado, se 
perdieron 30,000 trabajadores y la recuperación del sector llevó entre 5 y 7 años. En la 
actualidad las presas que abastecen la ciudad se encuentran a un 60% de su capacidad, 
continúan las restricciones de consumo y uso del agua. De los posibles escenarios se 
establecieron cinco distintos niveles, y hoy se encuentran en el uno, el más bajo, en 
buena medida porque la población aprendió a hacer un uso mucho más racional del agua. 

Aunque el referente más reciente en el contexto nacional es lo acontecido en Monterrey y 
menciono el caso de Ciudad del Cabo, porque fue lo primero que vino a mi mente cuando, 
la semana pasada escuché por parte de funcionarios de la Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA) que durante los meses de marzo, abril y mayo se prevé que la Ciudad de 
México tendrá 24% menos agua potable procedente del Sistema Cutzamala, por lo que 
será una temporada difícil para los habitantes de esta zona metropolitana, que es la más 
poblada del país. 

La explicación que se da por parte de CONAGUA es muy lógica y consecuente con las 
condiciones climáticas de todos conocidas: “la sequía presente en el centro y otras 
regiones del país mantiene a las presas del Sistema Cutzamala con un almacenamiento 
del 49.4%, un porcentaje muy por debajo de la media histórica”.  

 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/itinerario-politico-204/
https://postdata.news/author/salvador-garcia/


 

Esto traerá como consecuencia que en la temporada de calor la Ciudad de México 
recibirá desde el Sistema Cutzamala 8 metros cúbicos de agua por segundo, en lugar de 
los 10.3 metros cúbicos por segundo que se suministran habitualmente. 

Aunque las autoridades señalan que no se trata de una emergencia, reconocen que será 
una sequía muy severa, por lo que las medidas propuestas comienzan a alarmar a la 
población. Para distribuir equitativamente el agua potable disponible se reducirá el abasto 
en alcaldías del poniente, para que las del centro, sur y oriente tengan mayor disposición. 
Los habitantes de las alcaldías del poniente recibirán agua tratada para el riego de sus 
jardines, pues estará prohibido el riego con agua potable. Se espera concertar con las 
industrias que operan pozos cuánto líquido pueden aportar para el consumo humano sin 
poner en riesgo su producción. Además, se anunció la instalación de un Gabinete 
Permanente metropolitano para la coordinación de las acciones. 

Lo que acontece en la CDMX no es otra cosa que el escenario al que, en mayor o menor 
medida, se comienzan a enfrentar todas las ciudades del mundo, como consecuencia de 
los efectos de la Crisis Climática actual. Se trata de lo que se ha denominado resiliencia 
hídrica, y se define como la capacidad que necesitamos lograr para adaptarnos a la nueva 
situación de estrés hídrico en el que vivimos, pero no de forma coyuntural, sino como un 
aspecto que se asuma con normalidad, desde las estructuras de gestión del agua y 
medidas que permitan garantizar la existencia y continuidad de nuestras ciudades de 
manera sostenible. 

Hasta hace poco la resiliencia hídrica se limitaba a prepararse para eventos 
extraordinarios; es por demás evidente que el cambio climático es el principal factor que 
está afectando de manera importante el ciclo del agua. Se estima que el número de 
personas en riesgo debido a inundaciones alcanza los mil 200 millones, y que la población 
actualmente afectada por el deterioro de la Tierra y la sequía asciende a mil 800 millones 
de personas. Hoy en día, la resiliencia hídrica, significa cambiar nuestra relación con este 
vital líquido y hacer uso de nuevas herramientas y enfoques innovadores que garanticen 
un uso más eficiente, evitar su desperdicio, eliminar riesgos de contaminación, garantizar 
su accesibilidad aún para aquellos sin recursos económicos, y procurar la recarga de los 
mantos acuíferos, etc. 

De acuerdo con CONAGUA, en México, aproximadamente 10 millones de personas no 
tienen acceso a agua, y muchos de quienes cuentan con el servicio, desconocen su 
calidad o no la reciben de manera continua. Además, la ONU estima que para el 2050 el 
clima en México será entre 2 y 4 grados más cálido, y se predice una reducción de la 
precipitación pluvial de entre 10 y 28%. 

Bajo este panorama, resulta impostergable que todas las ciudades comiencen a 
instrumentar acciones tendientes a modificar las condiciones actuales de consumo y 
distribución del agua potable, con plena conciencia de la vulnerabilidad implícita en las 
fuentes de abastecimiento, así como en lo referente al tratamiento de aguas residuales y 
su reutilización. De esto dependerá en gran medida la capacidad para garantizar la 
calidad de vida de sus actuales y futuros habitantes. 

https://postdata.news/urbanopolis-resiliencia-hidrica/ 



 
 
ESFERA PÚBLICA 
 CHRISTIÁN GUTIÉRREZ ALONSO 
 
LA DEBILIDAD DE LA ALIANZA ANTI-AMLO 
¿Por qué es débil la alianza anti-AMLO PAN, PRI, PRD y sociedad civil? Lo son, porque 
no ofrecen algo mejor de lo que ya ofrece López Obrador, su partido y sus aliados PVEM 
y PT. 
Por eso no son competitivos en este momento y por eso López Obrador sigue fuerte en 
encuestas. 
 
Desde una perspectiva de marketing político, para que una marca sea elegida entre otras, 
debe competir ofreciendo algo que sea mejor de aquello que la marca que se desea 
derrotar ya ofrece. 

 
Mientras el discurso de los dirigentes del PAN, PRI, PRD y cúpulas de la sociedad civil 
sea solamente de ataques, reclamos o para mostrar los errores del Presidente López 
Obrador, su partido o sus aliados, el discurso no encontrará eco relevante en la mente de 
los ciudadanos sin partido. 

 
Piénselo usted mismo. 
Lo que más le hace ruido actualmente al Presidente Obrador, es el tema del Instituto 
Nacional Electoral (INE), el llamado Plan B Electoral. Y si usted lo analiza con calma, esta 
es una narrativa que no ha sido construida por los opositores obradoristas, más bien es 
un tema que está impactando a los funcionarios del INE y son ellos quienes han dado la 
batalla discursiva en contra del régimen de Obrador. Los partidos opositores solo se han 
montado en la ola, lo mismo que las cúpulas de la sociedad civil. 

 
Pero medítelo más para poderle demostrar lo que digo. En este tema del INE, qué han 
ofrecido los partidos opositores o la sociedad civil. En realidad, no ofrecen, solo golpean; 
solo han repetido lo que los funcionarios del INE están argumentando para ir a defenderse 
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
Por ello, la política se debería entender desde diversas ópticas: 

 
La visión del político práctico es una. Seguramente su visión se construye a partir de 
esquemas tradicionales, es decir, de “acuerdos” por debajo de la mesa a los que solo 
tendrán acceso los que están en las cúpulas, y las bases partidistas, solo servirán para 
que los de arriba logren candidaturas y puestos. 

 
Otra visión es la periodística, y en esa, los periodistas buscarán hasta obtener el enfoque 
noticioso o analítico que interesa al medio de comunicación para mejorar sus niveles de 
audiencia. 

https://postdata.news/author/christian/


 

 
Hay otras visiones, como la económica, social, la académica, la de los encuestólogos, la 
jurídica, etc. 

 
Mis ópticas, son las de la comunicación y el neuromarketing político porque a esto me 
dedico: soy consultor de marcas políticas y de políticos. 

 
Por ello es que opino que el discurso de los partidos opositores y el de la sociedad civil 
está ausente, muy débil en el “mejor” de los casos. 

 
Mire esto: cuando usted va a comprar unos zapatos, lleva una idea de los mismos; de 
inicio, sabe para qué los ocupará: para trabajar, para jugar al soccer, para correr, para la 
alberca, etc. Esta idea hace que usted piense, qué marca y qué zapato reúne los atributos 
que usted necesita; esto hará que en su mente surja la marca más reconocida 
(posicionada). 

 
Con las marcas políticas es lo mismo. En 2024 habrá elecciones y desde ahora, la gente 
ya sabe qué necesita y a qué le teme, por lo tanto, seguramente ya piensa (por memoria) 
qué marca política le puede responder favorablemente. Este mecanismo es simple. 

 
El problema es que los partidos opositores y la sociedad civil no ofrecen con su discurso y 
narrativas algo que resuelva, por lo tanto, no son marcas que resulten atractivas en la 
mente de las personas. 

 
En fin. Los políticos de la actualidad no suelen considerar estas perspectivas de 
comunicación y neuromarketing político, salvo aquellos con más experiencia, recursos o 
la humildad suficiente para entender cómo se conquista el mercado electoral hoy en día. 

 
Les dejo un tip y es gratis. El discurso opositor, desde ahora, lo podrían diseñar de 
manera acordada y presentarlo como alianza. Y ¿qué presentar? Ahí les va una fórmula 
sencilla: 
Atributos de marca primero, y beneficios tangibles e intangibles que generarían esos 
atributos, después. 

https://postdata.news/esfera-publica-la-debilidad-de-la-alianza-anti-amlo/ 
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AHUIZOTE.COM 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ 
 
LA TARJETIZACIÓN BANCARIA COMBATE CORRUPCIÓN EN LA SEE  

El proceso de la tarjetización bancaria de la nómina magisterial avanza sin contratiempos. 

Hoy, al menos el 97 por ciento de alrededor de 70 mil trabajadores de la educación ya 
cuenta con tarjeta bancaria para cobrar sus salarios. Se informa que faltarían alrededor de 
2,500 trabajadores por recibir sus tarjetas. 

Con ello, se está logrando mayor transparencia, y se evita que haya cobros de personas 
que no laboran o que ya fallecieron y que alguien más lo haga por ellos. 

Y eso, no es un fracaso o derrota para el sindicalismo magisterial como lo declara Adid 
Carreño, integrante de la expresión Poder de Base en la ciudad de Zitácuaro. 

Y es que, tras haber recogido su tarjeta bancaria, el maestro Carreño acusa que “el 
sindicalismo está derrotado y el gobierno avanza en contra del movimiento magisterial 
democrático”. Con la tarjeta bancaria, se ha impuesto el neoliberalismo, argumenta. 

Contrario a lo anterior, ese proceso combate a la corrupción que imperaba en un sector 
del sistema educativo michoacano con el cobro de cheques. 

Con esta medida también se contrarrestan los cambios de centros de trabajo irregulares 
que derivan en tener escuelas con necesidad del servicio docente, declara la autoridad 
educativa representada por Gabriela Molina Aguilar. 

Pero, también, “la tarjetización representa un beneficio para los docentes, ya que con esta 
modalidad de cobro se evitan las filas para el cambio de cheques, se puede manejar de 
manera más segura su dinero y accesar a los beneficios de la banca móvil”. 

El proceso de cambio de cheques a tarjetas bancarias para el cobro de salarios de los 
trabajadores de la educación resulta benéfico, amén que genera ahorros financieros para 
la institución educativa michoacana. 

Y no es, de ninguna manera, un golpe o una derrota para el sindicalismo, como lo quieren 
percibir algunos dirigentes magisteriales. 

La oposición a ese proceso tiene que ver más con la defensa a una práctica de opacidad 
que se estilaba en el cobro de cheques. Había ocasiones que se recogían los cheques en 
bloque, sin saberse efectivamente si se destinaban a verdaderos beneficiarios, o éstos 
eran falsos y los documentos cobrables solo llegaban a los bolsillos de los dirigentes 
sindicales. 

 



Sin duda, la tarjetización bancaria para el salario magisterial, además de combatir la 
corrupción y transparentar el pago de salarios, beneficia al verdadero trabajador de la 
educación michoacana. 

Al tiempo. 

MICHOACAN participa por primera vez en el Programa Nacional de Fertilizantes para el 
Bienestar, para entregar cerca de 40 mil toneladas de fertilizante gratuito para 70 mil 735 
productores de granos en la entidad, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader). En conferencia de prensa encabezada por el gobernador Alfredo Ramírez 
Bedolla, el titular de la dependencia estatal, Cuauhtémoc Ramírez Romero, reportó que 
hasta el momento se han enviado 3 mil 14 toneladas para 17 de 40 Centros de 
Distribución (CEDAS) para beneficio de 5 mil productores de los municipios Contepec, 
Tlalpujahua, Zitácuaro, Angangueo, Ocampo, Tuxpan, Jungapeo, Irimbo, Hidalgo y Áporo. 
El mandatario estatal destacó que el fin de semana en los municipios de Ciudad Hidalgo y 
Zitácuaro, los productores agradecieron la gratuidad del programa y destacaron que el 
fertilizante está llegando a tiempo, antes de la temporada de siembra. “La siguiente zona 
que se tiene que entregar es el Meseta Purépecha, y a tiempo”, adelantó…ASPECTOS 
como las consecuencias socioeconómicas que tiene el cumplimiento de las sentencias del 
Tribunal de Justicia Administrativa de Michoacán (TJAM), el avance de la materia 
anticorrupción en sus Salas Especializadas, o la pertinencia de su Juicio en Línea en este 
periodo de pandemia, fueron abordados por integrantes de este órgano autónomo, 
durante un encuentro con el Consejo Económico y Social de Michoacán (CESMICH). En 
esta sede de la sociedad michoacana, el magistrado presidente Hugo Gama Coria, afirmó 
que “el TJAM coadyuva con el desarrollo de Michoacán” pues, cuando se cumplen sus 
sentencias, se abona al Estado de Derecho, se afirma la posición de los ciudadanos ante 
los actos de la autoridad y, también, se impulsa la reactivación económica del 
estado….ANTE la opacidad con la se opera, la falta de información y control en el 
programa “Microcréditos para el Bienestar”, la diputada federal de Acción Nacional, 
Berenice Juárez Navarrete solicitó a la dependencia, a través de la Cámara de Diputados, 
un informe detallado sobre la operatividad del programa mejor conocido como Tandas del 
Bienestar. La legisladora federal señaló que, desde el 2019, la Auditoría Superior de la 
Federación reportó que no se cumplieron los criterios necesarios para determinar el 
monto, ni el tipo de beneficiarios del programa, además de la falta de capacitación y 
cursos para lograr un negocio auto sostenible, siendo al final un programa clientelar con el 
que no se logrará el objetivo de reducir las brechas de desigualdad socioeconómica….LA 
DIPUTADA Daniela de los Santos Torres afirmó que para garantizar el Estado de Derecho 
y la seguridad de la población, es imprescindible que los tres órdenes de gobierno 
trabajen de manera coordinada y se enfoquen también en la implementación de políticas 
de prevención como una apuesta para prevenir la inseguridad en Michoacán. La 
legisladora reconoció que los recientes hechos de violencia e inseguridad en la capital y 
en varios puntos del estado, son una muestra de que la violencia tiene un impacto 
negativo en el desarrollo económico y social de la región. Por lo tanto, es necesario tomar 
medidas efectivas para combatir estos problemas….POR CONVICCION y congruencia 
con la responsabilidad que nos fue conferida, seguiremos apoyando el desarrollo de 
nuestras niñas y niños en Michoacán, apuntó la diputada Mónica Valdez Pulido, 
coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática en la 
LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La diputada por el Distrito de Zacapu visitó la 
Escuela Primaria «José Ma. Morelos» de la Comunidad de la Cofradía, en donde 
agradeció la calidez de la comunidad educativa, en lo que fue un diálogo afirmativo sobre  



 

las necesidades y retos que enfrentan en el día a día…..LA LABOR que día a día realizan 
los paramédicos es fundamental para salvar vidas, por ello debe ser reconocida y 
valorada en toda su dimensión, subrayó el diputado Víctor Zurita Ortiz, integrante del 
Grupo Parlamentario de Morena en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. Al 
visitar el Instituto de Paramédicos incorporado a la AMBUMED, el legislador refirió que, de 
cada cien personas con funciones paramédicas en servicios privados, 51 son enfermeras 
generales, 18 auxiliares de enfermería, once enfermeras especializadas, cinco pasantes 
de enfermería, cinco otros tipos de enfermeras y diez otro tipo de personal paramédico. 
“Durante el primer bimestre del año el equipo multidisciplinario de paramédicos del Centro 
Regulador de Urgencias Médicas, de la Secretaría de Salud de Michoacán proporcionó 7 
mil 535 servicios prehospitalarios a pacientes de toda la entidad”….GENERAR 
condiciones que permitan la expansión comercial en nuestra ciudad, es el objetivo bajo el 
cual la Secretaría de Fomento Económico (SEFECO), a cargo de Guadalupe Herrera 
Calderón, apoyará la realización del Foro “Retos y Oportunidades para las Pymes en el 
Marco del T-MEC” el próximo 17 de marzo en las instalaciones del Multicentro Las 
Américas. Al respecto de esta actividad, la titular de la política económica de Morelia, 
detalló que el foro pretende ser un espacio para educar (a través de conferencias y 
paneles) a los pequeños y medianos empresarios en lo referente a las líneas comerciales 
entre México, Estados Unidos y Canadá, asimismo de cooperación para la creación de 
estrategias que permitan el desarrollo económico, ya que «sin comercio no hay 
prosperidad». En este sentido, compartió que el evento está dirigido a productores, 
empresarios, exportadores e importadores, contando con la asistencia de personas 
procedentes de estados vecinos como Querétaro y Guadalajara, y temas como 
«Promoción de Inversiones a Estados Unidos”, por mencionar alguno…..LA 
SECRETARIA de Turismo de Michoacán (Sectur) y Peribán invitan a la edición 2023 de la 
Feria del Domingo de Ramos, una de las más antiguas del estado, a realizarse del 26 de 
marzo al 2 de abril en la plaza principal del municipio. En conferencia celebrada en las 
instalaciones de la dependencia, el alcalde Alfredo Arroyo Arroyo, informó que esperan 
recibir 40 mil visitantes y una derrama económica de 15 millones de pesos, para beneficio 
de los prestadores de servicios turísticos, artesanos, comercios locales y de la población 
en general. En esta ocasión se tienen contemplados eventos culturales, gastronómicos, 
deportivos y artesanales para todos los gustos, en donde destaca el VI Concurso de 
Artesanías de Peribán con tres categorías: Maque Maestros Artesanos, Nuevos Valores y 
Nuevos Diseños, con 3 permios en efectivo para cada una de las ramas….EQUIVOCADA 
la percepción que tiene el diputado Juan Carlos Barragán Vélez cuando manifiesta que la 
pobreza es el principal factor generador de la inseguridad que vive el estado de 
Michoacán, peor aun cuando él dirigió la Secretaría de Desarrollo Social en la época 
silvanista, y debe haber llegado a la conclusión que el alto clima de violencia que se vive 
en un municipio o región no deriva porque hay un mayor número de pobres. Un estudio 
realizado en países de América Latina reveló que dentro del conjunto de países con 
menores niveles de pobreza se evidencia mayor cantidad de robos registrados así como 
de sus tasas de victimización. Argentina, Brasil, Chile, Costa Rica y México tienen las 
tasas más altas de robo en la región. Es decir, la pobreza se encuentra asociada 
negativamente con el robo. Esto implica que en países donde el nivel de pobreza es 
menor, suele haber más casos de robos registrados (robos cada 100 mil habitantes) y 
tasas más altas de victimización. Los datos parecen indicar que hay más robos en países 
relativamente más prósperos. Otro estudio, como el de la publicación Animal Político, 
indica que, “al hablar de crimen, la pobreza siempre surge como un elemento  



 

determinante. La explicación más socorrida es la que señala a la pobreza y a la falta de 
oportunidades como los orígenes de índole estructural, que deben ser atendidas para 
combatir la violencia. Una sociedad menos pobre, se nos dice, acarreará menos violencia 
y una incidencia delictiva más baja. Sin embargo, la relación entre estos dos problemas es 
mucho más compleja. Lo que queda claro es que el crimen también causa mayor 
pobreza, creando un círculo vicioso difícil de romper. En este contexto, es importante 
recordar los principales mecanismos por medio de los cuales el crimen puede incidir en 
una mayor pobreza y desigualdad”. Así que, el legislador Juan Carlos Barragán, a quien 
aún se le recuerda en la región poniente moreliana por haber enviado despensas caducas 
cuando fungía como funcionario estatal, presume haber dialogado y coincidido con 
Mauricio Padilla Maldonado, integrante de la mesa de diálogo en Morelia, y con quien dice 
coincidir, aunque erróneamente, en el tema de la pobreza como causante de la 
inseguridad. 

http://www.ahuizote.com/2023/04/08/la-tarjetizacion-bancaria-combate-corrupcion-
en-la-see-columna-politica-la-opcion/ 
 
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 
RESPETA SCJN LA CONSTITUCIÓN  

Tras revés al Plan B de la reforma electoral que impulsa el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, Edmundo Jacobo Molina fue reinstalado en sus funciones como 
Secretario Ejecutivo del Instituto Nacional Electoral. 

Y como era de esperarse los representantes de Morena ante el INE arremetieron contra el 
Poder Judicial por la decisión de restituir a Edmundo Jacobo como secretario ejecutivo y 
señalaron que no actúa con apego al pueblo ni al sentido de justicia. 

Edmundo Jacobo obtuvo una suspensión definitiva contra un artículo transitorio del Plan B 
de Reforma Electoral, luego de que los magistrados respetaron la Constitución, pese a las 
críticas y amenazas de que han sido objeto por parte del presidente y de Morena. 

Ojalá y que sigan emitiendo los fallos con apego a derecho y que declaren inconstitucional 
el Plan B que aprobaron los diputados y senadores de la alianza Morena, PT, PVEM por 
órdenes del presidente López Obrador, sin importarles que la reforma es inconstitucional. 

Por otro lado, en respuesta, a las críticas de los consejeros de Morena el consejero Ciro 
Murayama subrayó que “el Poder Judicial está demostrando, empezando por su 
presidencia, independencia y prudencia para defender la Constitución. 

Finalmente se acabó la sumisión del Poder Judicial en la que estaba con Arturo Zaldívar y 
sin lugar a dudas con Norma Piña las cosas son diferentes y por esa razón la molestia del 
presidente, porque sabe que no podrá desaparecer al INE como pretendía para acabar 
con la democracia en México. 

http://www.ahuizote.com/2023/04/08/respeta-scjn-la-constitucion-columna-
coordenadas-politicas/ 
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EL FRANCOTIRADOR 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
RAMÍREZ BEDOLLA SE LAVÓ LAS MANOS 
Alfredo Ramírez Bedolla por fin dio la cara después de los hechos violentos registrados en 
varios municipios del estado de Michoacán y no dijo nada al respecto, pero eso sí, intentó 
desviar la atención al referirse a los ataques incendiarios de tres bares el sábado pasado 
y, como era de esperarse se lavó las manos diciendo que hasta el momento no se ha 
presentado alguna denuncia. 

Que la fiscalía investiga el caso y que no se descarta ninguna línea de investigación, que 
es un tema que merece toda la atención, ¿y lo ocurrido en Chinicuila, Uruapan y 
Buenavista no le merece la atención? 
¿Por qué se refirió solo a Morelia y del resto del estado no dijo nada? 
Se lavó sus sucias manos diciendo que no todo lo puede la federación ni la Fiscalía del 
Estado o la Guardia Civil porque los municipios tienen atribuciones para reglamentar los 
giros y su funcionamiento, o sea, al final de cuentas dijo que los municipios son los 
responsables porque tienen un reglamento. 
Lamentablemente ser inútil, la guardia civil no sirve para nada más que para instalar filtros 
en las afueras de Morelia para extorsionar a cuánto conductor se deje y vengan de fuera. 
La fiscalía del estado ha dejado de ser confiable, se ha convertido en una dependencia 
burocrática en la que la ciudadanía ya no confía, en donde se revictimizan a las víctimas. 
La única unidad que funciona es la de secuestros, el resto sirve para siete jodidas, pero 
eso su, el fiscal Adrián López Obrador es bueno para tomarse fotos, mientras que en 
resultados es una nulidad. 
Pero eso sí, el palero de Ramírez Bedolla, Juan Pablo Celis Silva, dirigente de Morena, 
dijo que el alcalde 
Alfonso Martínez Alcázar, debe dejar de ver la seguridad como un tema recaudatorio y 
concentrase en tener una estrategia que dé certidumbre a los ciudadanos, pero no dijo 
nada en torno a la falta de estrategia de seguridad de su «amo», que está dejando 
decenas de muertos y enfrentamientos. 
¿Acaso no es indiferente el gobernador ante los sucesos sangrientos ocurridos el pasado 
fin de semana? 
Tan es así que hasta se desapareció, el Celis Silva ni Ramírez Bedolla tienen calidad 
moral para criticar a otros en temas de seguridad. 
Lo que si es bueno es que el gobernador y el alcalde moreliano hayan acordado impulsar 
acciones conjuntas para verificar que los establecimientos denominados giros rojos o 
negros operen dentro de la legalidad, pero Poncho no debe confiarse de Ramírez Bedolla, 
porque es mitómano y para salir del paso miente, tampoco en el fiscal Adrián López Solís, 
mucho menos de su personal cuya fama no es nada agradable. 
El presidente de Morelia ofreció aumentar la capacidad del municipio para inspeccionar 
que los establecimientos cumplan con la normativa, y por su parte, González Cussi dijo 
que la Policía Municipal trabajará en coordinación con los distintos niveles de gobierno 
para hacer un trabajo complementario de atribuciones y capacidades. 
Octavio Ocampo Córdova, líder del perredismo estatal acusó al gobierno morenista de 
querer lavarse las manos respecto a los hechos ocurridos el sábado en Morelia que 
afectan, no solo la atracción de inversiones y a los empresarios, sino también atenta 
contra las familias ante la pérdida de empleos. 

 



 
Tiene razón, una falta de coordinación no debe evadir una autoridad su responsabilidad. 
CELEBRA ERNESTO NÚÑEZ ACCIONES CONTRA USO DE CAMBIO DE 
SUELO……….El dirigente del Partido Verde Ernesto Núñez Aguilar, celebró la decisión 
del gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla, al buscar evitar el cambio de uso de suelo. 
Tiene razón, la protección de las 5 mil 500 hectáreas en los cerros del Águila y Quinceo, 
es una muestra del compromiso ambiental que existe del actual gobierno, pues es una 
realidad que muchas personas aún está pensando en plantar aguacate o fraccionar en 
áreas que funcionan para cargar los mantos acuíferos, por ello es de gran importancia 
para que Morelia no tenga problemas ambientales en un futuro, y sobre todo, evitar 
escasez de agua como se ha presentado en otros estados, dijo. 
“Es muy importante atender de la mejor manera el cuidado y protección del medio 
ambiente, sin duda esta protección a estos tres cerros de Morelia es algo que debemos 
destacar”, por eso el PVEM mantiene su postura en favor del medio ambiente y se dijo 
aliado de este tipo de acciones para el cuidado y protección del mismo. 

http://www.ahuizote.com/2023/04/08/ramirez-bedolla-se-lavo-las-manos-columna-
politica-el-francotirador/ 
 
 
RESPUESTA.COM 
JAIME LÒPEZ 

 
DENUNCIAS, ¿PARA QUÉ? 
La mejor política es hacer creer a los hombres que son libres 
Napoleón (1769-1821) Militar y estadista francés 
Hasta este lunes por la noche, ninguno de los propietarios o representantes legales de los 
tres antros de lujo incendiados intencionalmente el sábado por la mañana, habían acudido 
a la Fiscalía General de Justicia para presentar la denuncia penal correspondiente. 
Esa omisión no es gratuita: si el incendio tiene todo el sello del crimen organizado, es 
absolutamente entendible que no haya denuncias. A ver: lo del sábado, dicen los 
estudiosos del comportamiento de la criminalidad, fue un aviso; los delincuentes no 
quisieron atacar más que a los inmuebles, no a personas. Acudieron para eso a la hora en 
que ya prácticamente no había ni comensales ni empleados de los negocios. De haberlo 
querido, hubieran arribado unas pocas horas antes para prender fuego a los 
establecimientos pero con decenas o cientos de personas adentro. Ya se sabe que se 
mueven con plena impunidad. 
Concentrar el ataque, pues, solo a los inmuebles, evidencia que se trató de una 
advertencia, por tanto, es entendible que no haya denuncias, dado que presentarlas 
pudiera desatar una reacción entonces sí dirigida a personas. 
Pero por si ese factor no fuera suficiente, habrá que preguntar si tiene algún sentido 
presentar denuncias. Que los ataques tengan el sello del crimen organizado, hace que 
queden en la impunidad, aún si existiera denuncia de por medio, y eso lo saben los 
propietarios afectados como las autoridades de todos los niveles. 
De ahí que no sea válido fustigar la decisión de no denunciar los incendios a los tres 
antros de Altozano. Cualquiera con dos dedos de frente y con un mínimo de amor a la 
vida, tomaría la misma decisión. 
 
 
 

http://www.ahuizote.com/2023/04/08/ramirez-bedolla-se-lavo-las-manos-columna-politica-el-francotirador/
http://www.ahuizote.com/2023/04/08/ramirez-bedolla-se-lavo-las-manos-columna-politica-el-francotirador/
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/33-jaime-lopez-martinez/143903-denuncias-para-que.html


 
 
Ya una de las víctimas anunció el cierre definitivo de su negocio. No se ve cómo las otras 
no lo secunden. Ni hablar, es nuestra realidad, es lo que nos toca vivir...y sufrir. 
Y a la pesadilla ya solo le quedan 567 días. twitter@jaimelopezmtz> 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/33-jaime-lopez-
martinez.html 
 
 
PRIMAVERA AGITADA 
MARCO A. AGUILAR 

SOPLAN AIRES SINIESTROS    
                                              ¿Quiénes y cómo localizaron a los 4 estadunidenses en 
Matamoros, Tamaulipas, desaparecidos hace algunos días? 

Fueron agentes estadunidenses, con aparatos de alta tecnología, y con gran rapidez. 
Esos agentes, al parecer del FBI, informaron a sus jefes que la intención de los matones 
de ese cártel no era el secuestro, sino el asesinato, y que los altos mandos del gobierno 
mexicano, con su amorío de abrazos, forman parte del crimen organizado. 
Siendo lo anterior una verdad sabida, el caso les llegó como anillo al dedo a varias 
instituciones de EU. 
Ken Salazar, embajador estadunidense en nuestro país, de inmediato aseguró: “Mi 
prioridad es proteger a mis compatriotas en México. Hemos puesto en marcha una Web 
para que cualquier persona pueda subir imágenes o videos sobre lo ocurrido en 
Matamoros; y, respetando la soberanía mexicana, desarticularemos a los cárteles”. 
Decenas de congresistas de EU (republicanos y demócratas) también pretenden 
desintegrar a los cárteles mexicanos, igual que varios fiscales gringos; empero, sin 
cárteles, se seca un fuerte ingreso para México y, por ende, una gran tajada para Amlo. 
Sin ese ingreso, el presidente López se quedaría sin partidarios electorales. 
El gobierno de Biden entiende muy bien esa cuestión, por eso de inmediato le manda al 
presidente mexicano, con el realismo mágico que gusta a nuestro gobierno, 25 millones 
de dólares, “recurso incautado por malversación”, lo que celebra Amlo en su ingenua 
torpeza. 
Mientras, la justicia del hampa es la que impera en México, y hasta se da el lujo de pedir 
disculpas. 
Hay, desde finales del 2022 en nuestro país 109 mil 171 desaparecidos, según datos de 
la Secretaría de Gobernación, y ya nadie del mundo oficial los busca. Claro, no son 
estadunidenses los desaparecidos, y EU no ha hecho trabajos de tecnología avanzada ni 
los reclamos como ahora. 
Obsérvese, rige una discriminación (inconstitucional) para los mexicanos en su propia 
tierra. A los estadunidenses en tres días los localizaron (dos muertos, un herido y una viva 
sin lesiones físicas); en cambio a nuestros connacionales desaparecidos sólo sus 
familiares los rebuscan; con palas, azadones y picos, deambulan por doquier, bajo 
amenazas y sin protección, con su dolido sentimiento de amor van cavando sobre sus 
propias sombras portentosas, para descubrir un México convertido en enorme cementerio. 
No existe duda, los grupos criminales están más y mejor organizados que el gobierno. 
Fue el cártel que impera en Tamaulipas el que detuvo y entregó, amarraditos y confesos, 
a los supuestos o reales ejecutores de los delitos infringidos a esos 4 estadunidenses. 
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Y frente a ese hecho, tanto el gobierno federal mexicano como el estatal, con sus fiscales, 
dieron por legal la entrega, y abrieron las carpetas respectivas, judicializándolas de 
inmediato. No midieron las consecuencias constitucionales del caso, lo que los llevará a 
peligrosos tropiezos. 
Para taparle el ojo al macho, nuestro tirano de Macuspana se lanza en contra del partido 
republicano y de los fiscales de EU, calificándoles y amenazándolos: “Qué se creen estos 
injerencistas, mequetrefes y prepotentes. Voy a pedir a los mexicanos que viven en EU 
que no voten por los republicanos”. 
Mostrando Amlo, a pecho abierto, que él es más prepotente, más mequetrefe y más 
injerencista, que cualquier republicano. 
Y que respecto a México, el presidente López es más conservador y más neoliberal que a 
quienes califica depravadamente de esa manera. 
Cómo nombrar a quien ordenó vigilar que se cumpla su disposición para que los nuevos 
miembros del INE sean, exclusivamente, dogmáticos del obradorato, a través de un 
examen patito y tramposo. 
¿Qué motiva a los de la 4T a luchar para que todo el poder de México sea ejercido por 
una sola persona, el tirano López? 
Una agitada primavera nos espera, y empiezan a soplar aires siniestros. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/50-marco-antonio-
aguilar-cortes/143904-primavera-agitada.html 
 
 
BRÚJULA 
ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN 

PANORAMAS 
“¡GANAMOS!”: Nooombre, ¡hasta brincó! mi tía Coty del gusto y estuvo grite y grite 
como desaforada: “¡ganamos!, ¡ganamos!, ¡ganamos!” --acompañada de 
su palero preferido que es mi perro El Cachuchas-- cuando dieron a conocer en 
la tele que el jaliscience Guillermo del Toro ¡ganó el Óscar! por Mejor Película Animada en 
su versión de Pinocho que narra la clásica historia del niño de madera que no podía 
mentir sin que le creciera la nariz, aunque él le dio un giro más profundo en el significado 
de la vida… 
PERO LO MÁS emocionante, es que Del Toro compitió con puros chipocludos, incluyendo 
a la mismísima firma de Disney Pixar y venciéndolos entre las películas de El Gato con 
Botas: El Último Deseo, Marcel the Shell with Shoes On, The Sea Beast y Turning Red. 
En su mensaje, que seguimos con todo interés en la house, el Memo subrayó que “la 
animación es cine” y que hay que apoyarla, agradeciendo a Netflix por darle la 
oportunidad con esta película, que según dijo, duró 14 o 15 años en hacerla “la mitad de 
mi carrera”, precisaría el cineasta mexicano quien suma tres estatuillas de oro en su 
carrera, ya que también ganó el Óscar por La forma del agua (2018), con un filme que 
narra la historia de una científica que se enamora de una criatura de otro mundo. En esa 
ocasión logró conseguir el premio a ‘Mejor Película’ y ‘Mejor Director’. Claro, ha recibido 
menciones al por mayor y otros premios que lo proyectan a nivel mundial. ¿Quihubo?... 
PERO LO mejor de todo y como dice mi tía Coty que recalque --y que por eso está 
doblemente feliz--, es que la película de Pinocho se estrenó en Gran Gala el 26 de 
octubre del año pasado durante el 20° aniversario del Festival Internacional de Cine de 
Morelia (FICM) y confirmándose que quien pisa Morelia y ese Festival, gana Óscar y ya  
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llevamos varios (“¿llevamos Kimosaby?, me huele a manada”, mete su cuchara luego 
luego, mi prima La Chachis) gracias a la buena vibra de los morelianos y 
los michoacanos que la neta, les dan suerte a los cineastas mexicanos que han puesto 
muy en alto el nombre de nuestro país. ¿Qué tal?... Así pues, la neta que le doy la razón a 
la Coty porque con la buena vibra de este terruño, Guillermo del Toro volvió a 
hacer felices a millones de mexicanos en estos tiempos, en los que este tipo de noticias, 
le dan ánimo a mexicanas y mexicanos de seguir echándole pa delante y con todo. Órale 
pues… 
ESO SÍ, OJALÁ que orita que anda feliz la tía, se moche con un pastelito o un pay que le 
salen de rechupete, pero que no los quiere hacer que porque el uchepo huevo anda por 
las nubes de ¡carísimo!, junto con el pollo volador que ya ni lo conocemos. Bah, pus uno 
que culpa tiene, ¿o no?... 
POR CIERTO, no está por demás repetir que para todos los amantes del cine (que somos 
un titipuchal), el Memo del Toro nos recuerda que “la animación es cine, no es un género, 
la animación está lista para llegar al siguiente nivel. Por favor, ayúdennos a mantener la 
animación en la conversación”, expresaría. Órale pues… Y fíjense quien nos lo dice, 
este jaliscience que ha hecho historia, ya que a sus 58 años se ha convertido en el primer 
cineasta en ganar un Óscar por Mejor película, Mejor dirección y Mejor película 
animada. Óooorale. Antes me habla y digo que me habla, porque en una de esas veces 
que vino a Morelia --como en el Festival número 15 del FICM--, lo saludamos. “¡Cálmate!, 
pues saludó a todos, no nomás a ti”, me recalca mi prima La Chachis, pero mejor ni la 
fumo, pa que me meto a alegar con la morrilla. Capaz que le sube a sus rolas 
de perreo del uchepo y mamerto del Bad Buny –que apantalla a los morros de hoy que no 
conocieron lo que es bueno de la música tradicional mexicana– y entonces sí, 
¡a correr! se ha dicho. Con comentarles que cuando La Chachis pone canciones de 
esas, mi perro El Cachuchas empieza ladre y ladre desesperado, hasta se tapa las orejas, 
chilla y huye despavorido pa El Quinceo. Y quien no… 
PERO BUENO, siguiendo con el arte, pues definitivamente que con gran pesar le cayó 
a los mexicanos el fallecimiento este sábado del actorazo Don Ignacio López 
Tarso que murió a los 98 años, dos años antes de llegar al centenario como siempre 
expresó su deseo el gran actor mexicano que traspasó las fronteras y que incluso y ya 
que hablamos de los óscares, obtuvo varias menciones, además de ser considerado 
como uno de los más importantes de la escena mexicana del siglo XX. López Tarso nació 
en la Ciudad de México, el 15 de enero de 1925 y ya a los ocho años de edad tenía 
contacto con el mundo artístico, ya que a los ocho años sus padres lo llevaron a una 
función de teatro de carpa… 
INTERPRETÓ obras como Edipo Rey de Sófocles, Hipólito de Eurípides, Macbeth, Otelo, 
y El Rey Lear de Shakespeare, El Avaro de Moliere, Cyrano de Bergerac, Querido 
Embustero, La Reyna y Los Rebeldes, El Vestidor de Ronald Harwood, El 
Desperfecto, Fray Bartolomé de las Casas, Una Hoguera al Amanecer, Un Conejo 
llamado Harvey, Tirano Banderas, el musical ¡Que Tal Dolly!, Dé Gira con los López, El 
Villano en su Rincón de Lope de Vega, Drácula, Edipo en Colofón de Sófocles, Cartas de 
Amor, El Alcalde de Zalamea de Calderón de la Barca, La Pareja Inolvidable de Niel 
Simon, 12 Hombres en Pugna, El de la Triste Figura, Macario, Elsa y Fred, La Tempestad, 
El Cartero “il Postino”, y Aeroplanos. ¿Qué tal?... 
PERO ADEMÁS, en cine participó en decenas de películas como las memorables 
de Macario, El Hombre de Papel, El Gallo de Oro Nazarín, La Cucaracha, Tarahumara, 
 
 



 
 La Rosa Blanca, Bajo el Volcán, Tirano Banderas, Pedro Páramo, La Vida Inútil de Pito 
Pérez, entre otras, además de haber participado en la televisión con muchísimos 
programas unitarios, series y telenovelas… 
DON IGNACIO recibió muchos galardones como el Premio “Golden Gate”, en los 
Premios “Ariel”. Fue Premio Nacional de Ciencias y Artes 2015, entre otros. ¿Qué tal?... 
PERO BUENO, no podemos dejar de adentrarnos en la película de Pito Pérez 
(1970), basada en la novela picaresca del michoacano de Cotija, José Rubén Romero (25 
de septiembre de 1890-Ciudad de México, 4 de julio de 1952), y en la que López Tarso 
hizo una gran interpretación de este inolvidable personaje que refleja a un poeta, 
vagabundo y borracho, pero con cultura por sus estudios en el seminario. Que es acólito y 
ayudante de botica, fielmente enamorado de Caneca –un esqueleto-- y recorriendo 
diversos pueblos de Michoacán, siendo desafortunado en el amor y, por 
cierto, encarcelado en varias ocasiones. “¿Qué favor le debo al sol por haberme 
calentado, si de chico fui a la escuela, si de grande fui soldado, si de casado cabrón y de 
muerto condenado? ¿Qué favor le debo al sol, por haberme calentado?”, declamaba Pito 
Pérez en esta novela de crítica y de sátira a la vida de ese entonces, en que escribió la 
escribió José Rubén Romero… 
POR CIERTO, José Rubén fue un escritor y diplomático mexicano que perteneció a la 
Academia Mexicana de la Lengua y de acuerdo a su biografía, escribió novela, poesía, 
cuento, ensayo, artículos en revistas y se volvió célebre gracias a su novela La vida inútil 
de Pito Pérez, publicada por primera vez en México en 1938… 
Y BUENO, no está por demás señalar que la película fue rodada en locaciones de 
Pátzcuaro, Santa Clara del Cobre y Tacámbaro y el estreno se llevó a cabo el 15 de 
septiembre de 1970 en el cine Diana de la Ciudad de México, se mantuvo en cartelera 
durante nueve semanas. ¿Qué tal?... 
ASÍ, ANTE la triste noticia del fallecimiento de Don Ignacio, resulta oportuno el anuncio 
del secretario de Turismo, Roberto Monroy García, quien señaló este lunes que 
“Michoacán cumplirá el compromiso que hizo con el Primer Actor, Ignacio López Tarso, de 
hacer un reconocimiento a su trayectoria”… 
MONROY RECORDÓ que hay una deuda con el actor, por el cariño que le profesó a la 
entidad, donde inmortalizó la obra literaria de Pito Pérez, un personaje nativo de Santa 
Clara del Cobre. Incluso el secretario de Turismo recordó que el reconocimiento se 
pospuso debido a la enfermedad que aquejó a López Tarso, pero que el diálogo sobre el 
tema continúa ahora con el hijo del actor. “El cariño y gratitud del pueblo michoacano 
sigue presente”, puntualizó el responsables de la política turística del estado… Pues 
esperemos que pronto esté realizándose ese homenaje… 
PERO ENTRÁNDOLE a la polaca que tanto les repapalotea, estimados lectores, pues 
déjenme les comento que este lunes por la mañana, en entrevista con Radio Fórmula, el 
expresidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Gustavo de Hoyos, se autodestapó como aspirante a la Presidencia de la 
República para el 2024…El originario de Monterrey, dijo que "a partir del día de hoy estoy 
anunciando que inicio el camino para construir una propuesta desde la sociedad civil para 
encabezar el esfuerzo desde oposición que permita a México tener una nueva alternancia 
en 2024", tras resaltar que es un perfil ciudadano que lleva más de 30 años trabajando 
por la causa de la sociedad civil… 
EL NUEVO aspirante a La Grande, destacaría: "Yo lo que escucho en todas partes, en los 
restaurantes, en los aeropuertos, en los hoteles, en los parques es que ya es tiempo de 
que uno de nosotros, alguien que no esté podrido por el poder, alguien que llegue con 
 
 



 propuestas nuevas sea quien encabece la propuesta opositora", dijo, al tiempo que dio a 
conocer que desde este lunes iniciará un recorrido por el país para escuchar las 
propuestas de la población… 
INCLUSO, Gustavo de Hoyos compartió en redes un video en el que subraya que "los 
mexicanos estamos hasta la madre de los políticos. ¿Qué pasaría si uno de nosotros, se 
levanta para tomar las riendas de este país?. Hoy lo digo claro y directo: Quiero 
encabezar ese esfuerzo", subrayaría. ¿Quihubo?... 
Y TAMBIÉN en el ámbito nacional, apunten que en sesión extraordinaria Edmundo 
Jacobo Molina reasumió el cargo como Secretario Ejecutivo del INE, después de que un 
juzgado de distrito en materia administrativa otorgó una suspensión definitiva en el Juicio 
de Amparo promovido por el funcionario tras su remoción… 
Y EN EL TERRENO local, pues en medio de destapes y reacomodos para el 2024 y en 
cuanto al Senado, siguen sonando por Morena: Carlos Torres Piña, Roberto Pantoja 
Arzola, Fidel Calderón Torreblanca, Gulianna Bugarini e Itzé Camacho… Por el PAN, 
Marko Cortés Mendoza va mano y seguro que estará en la lista. Asimismo quiere José 
Manuel Hinojosa… 
EN el PRI, suenan Adriana Hernández Íñiguez, Daniela de los Santos Torres y Jesús 
Hernández Peña… Por el PRD, Araceli Saucedo Reyes… 
EN el PVEM, sigue perfilado, pisando firme y fuerte Ernesto Núñez Aguilar… 
Y PARA diputaciones tanto para repetir en las locales como para las federales, apúntenle 
que en el Congreso del Estado vienen sonando David Cortés Mendoza, Reyes Galindo 
Pedraza, Baltazar Gaona García, Eréndira Isauro Hernández, Julieta Gallardo Mora. 
También Julieta García Zepeda (que de igual manera suena para la alcaldía de Lázaro 
Cárdenas)… 
AHORA EN CUANTO a los que suenan para buscar las diputaciones de Morelia, tanto 
federales como locales, apunten a Guadalupe Herrera Calderón (quien por cierto anda 
trabajando a fondo y de manera intensa en su posición de titular de la Sefeco moreliana. 
Incluso podría de igual manera buscar la sindicatura) y por el lado de los regidores, pues 
la verdad que hemos estado en sus sesiones de Cabildo y como que no se ve claro, 
aunque apunten a Miguel Ángel Villegas Soto y a Minerva Bautista, que serían los de más 
probabilidades. ¿Quihubo?… Claro, no está por demás decir que varios de los 
funcionarios del alcalde moreliano Alfonso Martínez Alcázar, al parecer están nadando de 
a muertito y quizá la intención es unírsele en la búsqueda de Poncho de repetir en la 
alcaldía y de ahí --en unos tres años más--, buscar la gubernatura. Digo, si ganan en el 
2024. ¿Quihubo?... 
Y EN URUAPAN, para la alcaldía siguen sonando el diputado federal Carlos Manzo, así 
como el actual alcalde, Ignacio Campos que quiere repetir, además de la 
síndica Magdalena Azeneth Ramírez… 
Y YA QUE andamos con los que suenan pues déjenme les comento, que nos llegan 
versiones de que para la diputación migrante, empezaron a sonar Artemio Arreola, el 
colega Macario Ramos Chávez, Francisco Moreno, Martha Sámano, Pedro 
Fernández Carapia, María Elena Rivera Heredia, entre otras y otros. ¿Quihubo?… Pero 
luego le seguimos con más, calma y nos amanecemos… 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-
duran/143925-panoramas-14032023.html 
 

 

 

 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-duran/143925-panoramas-14032023.html
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-duran/143925-panoramas-14032023.html


 

JOSÉ MARÍA CARMONA 

 
LA REVOLUCIÓN MORADA-VERDE 
Las mujeres de todo el mundo están indignadas por todos los agravios de una sociedad 
de clase, es decir una sociedad donde el machismo es una forma de sometimiento de la 
mujer con diferentes maneras de sometimiento y la forma del patriarcado que es sinónimo 
de opresión. 
Con el desarrollo material de la sociedad primitiva surgió la división social del trabajo y 
paralelamente la división sexual del trabajo. En este sentido por la función biológica 
reproductiva de la mujer, el nuevo papel que se le asignó fue la procreación y los 
quehaceres del hogar y el cuidado de los hijos, es necesario precisar que de acuerdo a 
las investigaciones antropológicas las mujeres tendrían en las comunidades primitivas los 
mismos derechos y la misma fuerza física de los hombres, además las mujeres no tenían 
un hogar específico lo que significa que podrían tener relaciones afectivas y sexuales con 
todos los hombres de la comunidad sin ninguna censura de carácter moral porque las 
condiciones de la producción y reproducción de la vida material y el dominio de la 
naturaleza como fuente de la satisfacción de las necesidades primarias solo se podrían 
hacer en comunidad; la división social del trabajo no existía hasta que apareció el 
excedente material y la propiedad privada sobre los medios tanto de trabajo como de 
producción y como consecuencia las clases sociales. 
Por lo tanto, a la mujer le ha tocado jugar el rol de formar parte de la propiedad privada 
del hombre porque como ya se indicó se le asignó el papel de un medio más de la 
producción y reproducción de la vida material y espiritual de la sociedad en las diferentes 
formas o modos de producción donde existan clases sociales. 
Una de las principales funciones de las mujeres a desempeñar es la formación y el 
cuidado de la familia, en especial de los hijos, como futuros trabajadores o trabajadoras, 
de esta manera históricamente la mujer ha jugado el papel de servidumbre, a sido 
oprimida y explotada bajo la violencia explícita o implícita que en términos sociales y 
políticos no ha tenido ni voz ni voto en la vida familiar, social, política y pública; pero sí un 
papel fundamental en el proceso de la producción social y más específicamente en la 
sociedad burguesa o del capitalismo ahora global. 
El incremento de la violencia hacia las mujeres entre muchas causas es su incorporación 
de manera formal o informal al mercado de trabajo, en especial las que pertenecen a la 
clase trabajadora, amplios sectores de ella han abandonado la función principal del 
cuidado del hogar, aunque todavía lo hacen en una doble jornada. 
Sin embargo, el papel de la mujer y su liberación plena pasa por la socialización de los 
trabajos domésticos y el cuidado de la familia, hijos y ahora de los adultos mayores. 
En este sentido los movimientos feministas y las conquistas laborales y sociales no solo 
son insuficientes, sino que por la crisis del capitalismo global vienen siendo aniquiladas. 
Mucho se tiene que decir sobre este problema social, principalmente por las mujeres y 
sólo ellas pueden encontrar las alternativas de lucha para su liberación, sobre todo en el 
aspecto de la conquista de la igualdad económica, social, política y sobre todo de sus 
derechos reproductivos. 
Hoy las mujeres son violentadas, asesinadas con crueldad y desaparecidas ante la 
mirada indiferente de los poderes del Estado; la batalla es muy desigual, larga y sin 
descanso, pero ya dijeron ¡basta! Por lo que están indignadas como lo demostraron el 
pasado 8 de marzo. 
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También existen diferentes formas de feminismo y de lucha, pero su liberación no se 
podrá alcanzar sin la liberación del conjunto de la sociedad clasista y el aniquilamiento de 
la sociedad burguesa de este agónico capitalismo global. 
Por lo pronto la movilización del pasado 8 de marzo es una parte importante de lo que se 
puede llamar la revolución morada-verde que es la síntesis por la liberación y los 
derechos sociales y reproductivos de las mujeres. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-
carmona/143910-la-revolucion-morada-verde.html 
 
 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

QUIEN NO PUEDA, QUE RENUNCIE 
Lo ocurrido éste fin de semana en Morelia ejemplifica una vez más el fracaso de las 
estrategias de seguridad implementadas por los gobiernos federal, estatal y municipal 
para combatir la delincuencia y la violencia que se vive en todo Michoacán. 
La quema de tres bares en la zona de Altozano, en Morelia, evidencia que la extorsión y 
el cobro de piso, siguen siendo los delitos más recurrentes en la capital y en muchas otras 
ciudades del estado, pese a que lo nieguen las autoridades y hasta tengan el descaro de 
afirmar que esos delitos van a la baja. 
Desde hace unos meses, se habían denunciado en las redes sociales extorsiones a 
diversos giros comerciales por parte de un grupo criminal que opera en la capital, y que 
finalmente quemó tres bares y dejó sin sustento a más de 400 familias michoacanas. 
Nuevamente, ante una crisis de seguridad, el actuar de los cuerpos federales fue 
desastroso, inoperante, tardío, como también lo fue en Uruapan, Buena Vista, Aquila, en 
Zamora, donde también se registraron actos violentos. 
Ante los acontecimientos, la delegación de la CANIRAC en Michoacán, dio a conocer que 
existen amenazas contra al menos otros dos negocios, extorsiones que no son 
denunciadas por temor a represalias por parte de los antisociales. 
Claro ejemplo de lo anterior, es que los dueños de los tres bares destruidos el fin de 
semana, hasta el momento no han interpuesto una denuncia formal ante la Fiscalía 
General del Estado. 
También la Asociación de Industriales de Michoacán, lamentó los ataques registrados la 
madrugada del pasado sábado, y en un pronunciamiento señaló que “estos actos 
vulneran la seguridad y el estado de derecho, infringen el orden público y manchan la 
imagen de nuestro estado al inhibir las decisiones de inversión de cualquier actividad 
económica.” En el comunicado precisaron que “cómo sector y sobre todo cómo 
ciudadanos michoacanos exigimos paz y tranquilidad”. 
Y ese clamor se hizo más que evidente el fin de semana en las redes sociales que 
registraron la zozobra, indignación y el hartazgo de la ciudadanía que exige a las 
autoridades que cambien su estrategia; no hay trabajo de inteligencia y no hay 
coordinación entre los cuerpos de seguridad, más pareciera que están compitiendo contra 
la policía municipal que, por cierto, tampoco sirve para mucho. 
Otra muestra de la violencia cotidiana que existente en la entidad es la quema del 
mercado municipal de Uruapan, incidente adjudicado también a los grupos criminales que 
operan y mandan allá. 
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Con tristeza vemos que conforme avanza el año, cada semana es más violenta, cada 
semana hay más muertos y más incidentes delictivos que demuestran que el discurso 
gubernamental es pura demagogia. 
La realidad es que no hay golpes contundentes contra las organizaciones criminales, 
siguen las extorsiones, el cobro de piso, no hay detenidos por corrupción, no hay acciones 
permanentes para reestablecer la libre circulación por las carreteras estatales, no hay 
coordinación con las instancias federales y municipales, lo que hay es pleito entre ellas 
por tintes políticos. 
Ya basta de tanta impunidad, de simulaciones, de no darle importancia a las cosas que 
verdaderamente lo requieren, basta que los funcionarios se echen la bolita entre ellos. 
Al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla debería preocuparle y ocuparle la violencia e 
inseguridad que están viviendo los michoacanos, porque el fin de semana cientos, miles 
de usuarios manifestaron a través de las redes sociales su preocupación y hartazgo por la 
violencia en que vivimos, le reclamaron su incompetencia y le exigieron que haga algo 
para contenerla. YA BASTA repitieron una y mil veces. 
Ramírez Bedolla aún está en tiempo de dar un golpe de timón en materia de seguridad; 
de no hacerlo le será imposible recuperar la credibilidad y confianza ciudadana y lo más 
importante, ya no podrá recuperar la gobernabilidad y el Estado de Derecho en la entidad. 
Y nos unimos al clamor social de ya basta, y les pedimos a los servidores públicos 
encargados de combatir la delincuencia que al menos haya honestidad para quién no 
pueda con el paquete, mejor que renuncien. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/143902-quien-no-pueda-que-renuncie.html 
 
 
ENTRELÍNEAS 
HÉCTOR TAPIA 
 
REFORMA ELECTORAL LOCAL: CON POCA CLARIDAD Y EL TIEMPO EN CONTRA… 
 
El tiempo está encima, quedan dos meses y medio, y en Michoacán, particularmente en el 
Congreso del Estado, no se ve que haya avances importantes sobre las reformas político-
electorales que realizarán. 

Para que dichas reformas tengan aplicabilidad y vigencia para el siguiente proceso 
electoral 2023-2024, estos ajustes tendrán que quedar a finales de mayo, y aún no se 
conocen qué aspectos se habrán de abordar de manera específica en estas reformas. 

Pero, ¿qué ha afectado o ha rezagado la discusión local en la materia?, la respuesta es 
simple: el Plan B electoral que recién fue promulgado a nivel federal. 

En cierto modo, es entendible este rezago en lo local, porque los ajustes legales en la 
legislación federal tiene alcances e impactos en las legislaciones locales, que implican a 
su vez una homologación, tomando en cuenta las reformas que a nivel federal se dieron, 
pero también ajustes locales que atienden a particularidades que sólo tiene la entidad. 

Es en este último aspecto donde no se conoce al momento mayor detalle sobre los 
aspectos que están sujetos a discusión para reformarse en lo local, ni cuál será el espíritu 
de las reformas que se impulsarán en Michoacán. 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-s/143902-quien-no-pueda-que-renuncie.html
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-s/143902-quien-no-pueda-que-renuncie.html


 

 

También es cierto que existe cierto grado de incertidumbre sobre lo que pasará con el 
Plan B electoral que impulsó el presidente Andrés Manuel López Obrador, dado que su 
reforma Constitucional no avanzó. 

La incertidumbre, que tiene sus impactos en la legislación local, en parte se debe a que 
no se la pronunciado la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) respecto al 
puñado de controversias constitucionales, acciones de inconstitucionalidad, y amparos, 
que han interpuesto desde políticos de oposición, y el mismo Instituto Nacional Electoral 
(INE), con los que pretenden, en un primer momento, que haya una suspensión a la 
aplicabilidad del Plan B para el siguiente proceso electoral, en tanto se resuelve de fondo 
los procedimientos interpuestos. 

Esa es la esperanza mínima que tienen los que se inconformaron con este paquete de 
reformas legales; lo mejor, a su consideración, no es sólo que se otorgue una suspensión 
a dichas reformas, sino que de una vez se declare inconstitucional todo el paquete de 
reformas. Es decir, se echen abajo todos estos ajustes legales. 

Pero, ¿y esto qué tiene que ver con lo local? Pues mucho. En gran medida, como refería, 
se requería primero la promulgación de este paquete de reformas para conocer más 
detalles sobre lo que se avaló fast track en el Congreso de la Unión, y saber en 
consecuencia cuáles serán los aspectos a homologar. Pero también está la expectación 
sobre lo que pudiera resolver el Máximo Tribunal de justicia del país. 

Con todo esto, y aún cuando la discusión se ha centrado a nivel nacional en las reformas 
federales, sí hay aspectos sobre los cuales se tendría ya que tener claridad sobre las 
reformas que sí se pueden dar en lo local, y sus características. 

De momento se sabe que uno de los temas que están en la agenda de varios legisladores 
es el de que se pueda incluir la figura del Diputado Migrante, la paridad de género para la 
candidatura a la gubernatura, la integración de los cabildos, así como también lo relativo a 
la revocación de mandato, donde se plantea revisar los porcentajes de participación para 
hacer vinculatoria una consulta de este tipo. 

Seguramente no son los únicos temas que a Michoacán le urge se legisle en materia 
político-electoral, si es que se quiere que tenga vigencia al proceso electoral venidero y 
sus resultados; aunque son los pocos puntos que han trascendido se están planteando al 
interior de la Comisión de Asuntos Electorales y Participación Ciudadana del Congreso 
local. 

https://metapolitica.news/2023/03/14/entrelineas-reforma-electoral-local-con-poca-
claridad-y-el-tiempo-en-contra/ 
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OPINIÓN  
JUAN MIGUEL CAMACHO SÁNCHEZ 
 
EL PAPEL DE LAS MUJERES EN LA AGRICULTURA EN MICHOACÁN 
 

La agricultura es un sector clave en la economía de Michoacán, y ha sido 
tradicionalmente un ámbito dominado por hombres. Sin embargo, a lo largo de los años, 
el papel de la mujer en la agricultura ha ido cambiando y evolucionando. Históricamente, 
las mujeres en Michoacán han desempeñado un papel fundamental en la agricultura, 
aunque no siempre han recibido el reconocimiento y el apoyo que merecen. Desde la 
siembra y la cosecha de los cultivos hasta el cuidado del ganado y la preparación de los 
alimentos, las mujeres han sido las encargadas de mantener las labores de la casa y la 
producción agrícola. 

A pesar de esto, las mujeres han sido discriminadas en el acceso a la tierra, a los 
recursos y a los servicios necesarios para el desarrollo de sus actividades en el campo. 
En muchas ocasiones, se les ha negado el derecho a la propiedad de la tierra, a la 
capacitación y a la participación en los procesos de toma de decisiones en las 
comunidades rurales. Sin embargo, en los últimos años se han llevado a cabo importantes 
avances en el reconocimiento y la promoción del papel de la mujer en la agricultura. 
Gracias a la labor de organizaciones y grupos de mujeres, se han impulsado políticas 
públicas y proyectos que buscan fortalecer la participación de las mujeres en el sector 
agrícola. 

Entre estas iniciativas se encuentra el Programa Nacional de Producción para el 
Bienestar, que busca promover el empoderamiento económico de las mujeres rurales, 
mejorar sus condiciones de vida y reducir las brechas de género en el campo. A través de 
este programa, se han otorgado apoyos económicos y técnicos para el desarrollo de 
proyectos productivos y se ha promovido el acceso de las mujeres a la tierra, al crédito y a 
los servicios de capacitación. 

La doctora Claudia Sheinbaum de entre sus propuestas busca impulsar proyectos y 
programas que buscan fomentar la participación de las mujeres en la toma de decisiones 
en las comunidades rurales y en los espacios de representación política. En Michoacán, 
por ejemplo, se pretenden llevar a cabo procesos de capacitación y formación para 
mujeres lideresas en el campo, con el objetivo de que puedan participar activamente en 
los procesos de toma de decisiones en sus comunidades y en la gestión de proyectos 
productivos. 

Es importante destacar que la participación de las mujeres en la agricultura no sólo tiene 
un impacto positivo en su empoderamiento económico y social, sino que también 
contribuye a la seguridad alimentaria y a la conservación de los recursos naturales. Las 
mujeres tienen un papel fundamental en la gestión de los recursos naturales y en la 
conservación de la biodiversidad, y su participación activa en el sector agrícola puede 
contribuir a la implementación de prácticas más sostenibles y respetuosas con el medio 
ambiente. 

 



 

Aunque históricamente las mujeres han sido discriminadas en el acceso a la tierra y a los 
recursos en el sector agrícola, en Michoacán se han impulsado importantes iniciativas 
para promover su participación y empoderamiento en el campo. El papel de la mujer en la 
agricultura es fundamental para el desarrollo económico y social de las comunidades 
rurales, así como para la conservación de los recursos naturales y la seguridad 
alimentaria. 

https://metapolitica.news/2023/03/14/opinion-el-papel-de-las-mujeres-en-la-
agricultura-en-michoacan/ 
 
 
PORTAL HIDALGO 
PODER PÚBLICO 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
RAMÍREZ BEDOLLA SE LAVÓ LAS MANOS 
Alfredo Ramírez Bedolla por fin dio la cara después de los hechos violentos registrados en 
varios municipios del estado de Michoacán y no dijo nada al respecto, pero eso sí, intentó 
desviar la atención al referirse a los ataques incendiarios de tres bares el sábado pasado 
y, como era de esperarse se lavó las manos diciendo que hasta el momento no se ha 
presentado alguna denuncia. 

Que la fiscalía investiga el caso y que no se descarta ninguna línea de investigación, que 
es un tema que merece toda la atención, ¿y lo ocurrido en Chinicuila, Uruapan y 
Buenavista no le merece la atención? 

¿Por qué se refirió solo a Morelia y del resto del estado no dijo nada? 

Se lavó sus sucias manos diciendo que no todo lo puede la federación ni la Fiscalía del 
Estado o la Guardia Civil porque los municipios tienen atribuciones para reglamentar los 
giros y su funcionamiento, o sea, al final de cuentas dijo que los municipios son los 
responsables porque tienen un reglamento. 

Lamentablemente ser inútil, la guardia civil no sirve para nada más que para instalar filtros 
en las afueras de Morelia para extorsionar a cuánto conductor se deje y vengan de fuera. 

La fiscalía del estado ha dejado de ser confiable, se ha convertido en una dependencia 
burocrática en la que la ciudadanía ya no confía, en donde se revictimizan a las víctimas. 
La única unidad que funciona es la de secuestros, el resto sirve para siete jodidas, pero 
eso su, el fiscal Adrián López Obrador es bueno para tomarse fotos, mientras que en 
resultados es una nulidad. 
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Pero eso sí, el palero de Ramírez Bedolla, Juan Pablo Celis Silva, dirigente de Morena, 
dijo que el alcalde Alfonso Martínez Alcázar, debe dejar de ver la seguridad como un tema 
recaudatorio y concentrase en tener una estrategia que dé certidumbre a los ciudadanos, 
pero no dijo nada en torno a la falta de estrategia de seguridad de su “amo”, que está 
dejando decenas de muertos y enfrentamientos. 

¿Acaso no es indiferente el gobernador ante los sucesos sangrientos ocurridos el pasado 
fin de semana? 

Tan es así que hasta se desapareció, el Celis Silva ni Ramírez Bedolla tienen calidad 
moral para criticar a otros en temas de seguridad. 

Lo que si es bueno es que el gobernador y el alcalde moreliano hayan acordado impulsar 
acciones conjuntas para verificar que los establecimientos denominados giros rojos o 
negros operen dentro de la legalidad, pero Poncho no debe confiarse de Ramírez Bedolla, 
porque es mitómano y para salir del paso miente, tampoco en el fiscal Adrián López Solís, 
mucho menos de su personal cuya fama no es nada agradable. 

El presidente de Morelia ofreció aumentar la capacidad del municipio para inspeccionar 
que los establecimientos cumplan con la normativa, y por su parte, González Cussi dijo 
que la Policía Municipal trabajará en coordinación con los distintos niveles de gobierno 
para hacer un trabajo complementario de atribuciones y capacidades. 

Octavio Ocampo Córdova, líder del perredismo estatal acusó al gobierno morenista de 
querer lavarse las manos respecto a los hechos ocurridos el sábado en Morelia que 
afectan, no solo la atracción de inversiones y a los empresarios, sino también atenta 
contra las familias ante la pérdida de empleos. 

Tiene razón, una falta de coordinación no debe evadir una autoridad su responsabilidad. 

CELEBRA ERNESTO NÚÑEZ ACCIONES CONTRA USO DE CAMBIO DE SUELO 
El dirigente del Partido Verde Ernesto Núñez Aguilar, celebró la decisión del gobierno de 
Alfredo Ramírez Bedolla, al buscar evitar el cambio de uso de suelo. 

Tiene razón, la protección de las 5 mil 500 hectáreas en los cerros del Águila y Quinceo, 
es una muestra del compromiso ambiental que existe del actual gobierno, pues es una 
realidad que muchas personas aún está pensando en plantar aguacate o fraccionar en 
áreas que funcionan para cargar los mantos acuíferos, por ello es de gran importancia 
para que Morelia no tenga problemas ambientales en un futuro, y sobre todo, evitar 
escasez de agua como se ha presentado en otros estados, dijo. 

 



“Es muy importante atender de la mejor manera el cuidado y protección del medio 
ambiente, sin duda esta protección a estos tres cerros de Morelia es algo que debemos 
destacar”, por eso el PVEM mantiene su postura en favor del medio ambiente y se dijo 
aliado de este tipo de acciones para el cuidado y protección del mismo. 

https://portalhidalgo.com/poder-publico-27/ 


